

Lacordaire a écrit, raconte la notice dont nous parlons, que " quand on a accompli sa tâche et creusé son sillon, grand ou petit, ce qu'il a de plus heureux c'est de disparaître ". Voilà, à notre avis, une pensée qui est discutable. Mais il est certain que si Mère Brosseau a disparu trop tôt, ainsi que l'affirment ses soeurs et tous ceux qui l'ont connue, elle avait pourtant accompli une belle tâche et creusé un grand sillon — l'un de ces sillons où la moisson germe abondante pour l'avenir.

* * *

Cornélie Hébert, qui devait s'appeler en religion Soeur Brosseau, du nom de sa mère, était née à Saint-Hubert, non loin de Montréal, le 23 novembre de l'année 1848. Son père était cultivateur. Il possédait un beau " bien " que ses deux fils devaient faire valoir encore davantage. Cornélie, l'unique fille du ménage Hébert, fut bien un peu choyée, mais elle ne fut pas gâtée. On l'envoya, pour ses premières études, à Montréal, d'abord chez de pieuses institutrices, puis chez les Soeurs de Jésus-Marie, où elle fit sa première communion. " Charmante de figure et de caractère, raconte sa biographe, elle se faisait facilement aimer. " Quoiqu'elle fût peu portée aux choses de l'étude, son esprit vif et sa mémoire heureuse lui permirent pourtant d'acquérir assez vite une bonne instruction. Mais elle avait quelque peu peur du couvent, s'imaginant, a-t-elle dit plus tard, qu'on ferait peut-être une certaine pression sur elle pour qu'elle devint une soeur enseignante, ce qu'elle redoutait. Ses goûts, dès lors, l'inclinaient vers le soin des malades. Elle rentra donc assez tôt à la maison paternelle. Sa bonne mère comptait bien l'y retenir, la marier près d'elle et la garder dans les environs pour être la consolation de sa vieillesse. Cornélie, cependant, subissait en secret un autre attrait. Elle s'en ouvrait à son confesseur, le bon curé du temps, écrivait bientôt à l'Hôtel-Dieu, se voyait accor-

der l'admission, et, sa mère, venait, sa hospitalières, le 28

Tout de suite, la travail et à l'observes délicates l'attervoir dans un cloître taient des scènes naconstances, eurent d

Bref, elle dut retou

que ce ne fut pas s

l'Hôtel-Dieu. A la

Elles finirent même

fille ne serait heure

enfant revenait don

de ses rêves, et, réso

son noviciat, car, sel

grâce d'une heure.

subi toutes les épre

Si ces lignes tomben

se sent de l'attrait po

sur son chemin, qu'e

l'exemple de celle qu

Religieuse, Soeur

d'ordinaire, généreus

et de la propreté, éco

rament plutôt chaud

officières et de ses co

qui lui furent confiés,

pôts ". Indépendan

elle se corrigeait et

vertu. Elle sut obéir

paraît ainsi, à son in